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HOJE(10/03) PELA MANHÃ, TIVE A 
OPORTUNIDADE DE ME REUNIR COM 
MEMBROS DA ASSOCIAÇÃO DO 
BAIRRO CIDADE NOVA, DO DISTRITO 
DE SÃO JOSÉ. ELES TROUXERAM 
IMPORTANTES REIVINDICAÇÕES E 
SUGESTÕES DE MELHORIAS PARA O 
BAIRRO, E QUERO DEIXAR CLARO 
QUE A VOZ DE CADA CIDADÃO É 
FUNDAMENTAL PARA O 
DESENVOLVIMENTO DA NOSSA 
CIDADE.  

A PREFEITURA DE ECOPORANGA 
CELEBROU O DIA INTERNACIONAL DA 
MULHER COM UM EVENTO ESPECIAL 
REPLETO DE RECONHECIMENTO, 
APRENDIZADO E EMOÇÃO!
A PALESTRA INSPIRADORA DA DRA. GINA 
STROZZI, O COFFEE-BREAK ESPECIAL, OS 
SORTEIOS DE BRINDES E A MÚSICA AO 
VIVO COM DIORGENS SANTOS FIZERAM 
DESSE ENCONTRO UM VERDADEIRO 
MOMENTO DE VALORIZAÇÃO E 
FORTALECIMENTO FEMININO.

O GOVERNO DO ESTADO INAUGUROU, NA MANHÃ 
DESTE SÁBADO (08), AS OBRAS DE 
REABILITAÇÃO DO TRECHO DA RODOVIA ES-080, 
QUE SE ESTENDE DO MUNICÍPIO DE ÁGUA DOCE 
DO NORTE ATÉ O DISTRITO DE TRÊS VENDAS, EM 
BARRA DE SÃO FRANCISCO. FORAM INVESTIDOS 
R$ 98 MILHÕES EM MELHORIAS DO TRECHO DE 
25,30 QUILÔMETROS DE EXTENSÃO LIGANDO AS 
CIDADES DA MICRORREGIÃO NOROESTE. AS 
INTERVENÇÕES FORAM EXECUTADAS PELO 
DEPARTAMENTO DE EDIFICAÇÕES E DE 
RODOVIAS (DER-ES).
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PREFEITURA DE ECOPORANGA REALIZA EVENTO 
ESPECIAL EM HOMENAGEM AO DIA DA MULHER

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 10 de Março de 2025

A Prefeitura de Ecoporanga, por meio 
da Secretaria de Administração, 
realizou no último sábado (08) um 
evento especial em comemoração ao 
Dia  In ternac ional  da Mulher.  A 
celebração aconteceu na Quadra da 
Maçonaria e reuniu dezenas de 
serv idoras munic ipa is  para um 
m o m e n t o  d e  r e c o n h e c i m e n t o , 
aprendizado e confraternização.
A programação contou com uma 
palestra inspiradora da Dra. Gina 
Strozzi, que abordou o tema “Mulher: 
Líder de Si Mesma”. A palestrante 
d e s t a c o u  a  i m p o r t â n c i a  d o 
protagonismo feminino na sociedade e 
no ambiente de trabalho, incentivando 
as mulheres a reconhecerem e 
valorizarem suas conquistas.
Além da palestra, as participantes 
desfrutaram de um coffee-break 
especial, participaram do sorteio de 

b r i n d e s  e  a p r o v e i t a r a m  u m a 
apresentação musical ao vivo com 
Diorgens Santos, trazendo ainda mais 
alegria ao evento.
A Secretária de Administração, Janete 
Sever iano Mendes,  ce lebrou a 
realização do evento e destacou a 
relevância da data: “É uma grande 
alegria proporcionar esse momento de 
valorização e reconhecimento para as 
nossas servidoras. Cada mulher aqui 
presente desempenha um papel 
fundamental no crescimento do nosso 
município, e essa homenagem é uma 
forma de agradecer e reconhecer sua 
dedicação.”
A Primeira-Dama Edir Paradela 
também parabenizou as mulheres e 
reforçou a importância da união 
feminina: “Este é um dia especial para 
lembrarmos da força, das lutas e das 
conqu is tas  das mulheres .  Que 

possamos continuar nos apoiando e 
crescendo juntas, sempre com respeito 
e determinação.”
O prefeito José Luiz Mendes enalteceu 
a contribuição das mulheres no serviço 
público e na sociedade: “As mulheres 
têm um papel essencial na construção 
de uma Ecoporanga melhor. Quero 
parabenizar todas as servidoras pelo 
seu trabalho e dedicação, pois são 
f u n d a m e n t a i s  p a r a  o  b o m 
funcionamento da nossa cidade. Este 
evento é um pequeno gesto para 
demonstrar nosso reconhecimento e 
gratidão.”
A Prefeitura segue promovendo ações 
que incentivam a valorização e o bem-
estar das servidoras municipais, 
reafirmando seu compromisso com a 
igualdade e o respeito.

Hoje pela manhã, tive a oportunidade de me reunir com membros da 
Associação do Bairro Cidade Nova, do distrito de São José. Eles 
trouxeram importantes reivindicações e sugestões de melhorias para o 
bairro, e quero deixar claro que a voz de cada cidadão é fundamental 
para o desenvolvimento da nossa cidade.  
Estiveram presentes também o nosso procurador Ramiro, a nossa 
secretária de Administração Natália e o nosso vereador Martins 
Tavares, que participaram ativamente das discussões e reforçaram 
nosso compromisso com as demandas da comunidade.  
Estamos comprometidos em analisar cada ponto discutido e trabalhar 
para atender às necessidades, sempre com transparência e diálogo. 
Juntos, podemos construir um bairro e uma cidade cada vez melhores 
para todos.  
Agradeço a todos os presentes pela participação e pelo engajamento.
#MantenópolisEmAção #CidadeNova #DiálogoEObras”

REUNIÃO COM A ASSOCIAÇÃO DO BAIRRO CIDADE NOVA EM 
MANTENÓPOLIS: COMPROMISSO COM A COMUNIDADE
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DEPUTADO QUER REDUZIR BUROCRACIA PARA EXAMES 
EM PLANOS DE SAÚDE

A história se repete em muitas 
famílias: o paciente precisa fazer 
um exame, mas o plano de saúde 
exige re latór io médico para 
autorização do procedimento. Por 
se tratar de um seguro de saúde 
particular, em que a pessoa já tem 
que pagar pelo serviço – e ainda 
uma participação no valor do 
exame -, o deputado Denninho 
Silva (União) quer proibir essa 
exigência. Ele propôs o Projeto de 
Lei (PL) 90/2025, que tramita na 
Assembleia Legislativa do Espírito 
Santo (Ales).
O primeiro artigo proíbe a exigência de 
relatórios médicos para exames e 
procedimentos médicos simples e 
c o m p l e m e n t a r e s  d e  c o b e r t u r a 
obrigatória, que são considerados não 
invasivos, como análises de sangue, 
urina, radiografias, ultrassonografias, 
entre outros.
A matéria ainda pede que seja colocada 
uma placa visível ao público nos 
laboratórios, nas clínicas e nos locais 

de exame, com a informação sobre a 
proibição da exigência de que trata a 
norma e, também, com os números de 
telefone do Procon-ES e da Agência 
Nacional  de Saúde (ANS) para 
d e n ú n c i a s  e m  c a s o  d e 
descumprimento.
De acordo com o autor da matéria, 
essas exigências excessivas acabam 
p o r  r e t a r d a r  d i a g n ó s t i c o s  e 
comprometer o acesso à saúde de 
forma ágil e eficiente. “Isso é abusivo, 

são obstáculos burocrát icos 
d e s n e c e s s á r i o s ” ,  o p i n a  o 
parlamentar.
Para Denninho, o PL busca 
garantir maior acessibilidade aos 
serviços de saúde, protegendo os 
direitos dos consumidores e 
assegurando que exames médicos 
f u n d a m e n t a i s  p o s s a m  s e r 
realizados sem entraves indevidos, 
promovendo, assim, a eficiência do 
sistema de saúde suplementar e a 
proteção da saúde dos cidadãos.
Em caso de descumprimento da 
medida, o texto estabelece multa 

que pode variar entre R$ 4.717,5 e R$ 
47.175, tomando por base os Valores 
de Referência do Tesouro Estadual 
(VRTEs) referentes ao ano de 2025.

A iniciativa será analisada pelas 
comissões de Justiça, de Saúde, de 
Defesa do Consumidor e de Finanças. 
Depois, será votada em plenário.

O município de Jaguaré passa a contar 
a g o r a  c o m  e s c o l a s  n o v a s  o u 
re fo rmadas  e  amp l iadas ,  nova 
infraestrutura de macrodrenagem, 
pavimentação de bairro e com o seu 
Es tád io  Con i lon  re fo rmado.  As 
inaugurações foram realizadas nesta 
sexta-feira (7), com a participação dos 
deputados estaduais representando o 
Poder Legislativo, responsável por 
aprovar e fiscalizar o Orçamento do 
Estado.
Estiveram presentes na tarde de 
entregas o presidente Marcelo Santos 
(União), além dos colegas de plenário 
Denninho Silva (União), Hudson Leal 
(Republicanos), Raquel Lessa (PP) e 
Toninho da Emater (PSB). Durante o 
evento, Marcelo destacou o papel do 
Legis lat ivo em garant i r  cenár io 
harmônico e de eficiência para as obras 
e investimentos andarem no ES.
“Diferente do Congresso Nacional, que 
não votou o Orçamento federal, a 
Assembleia já entregou para o governo 
do Estado o Orçamento estadual de 
mais de R$ 30 bilhões para ele anunciar 

esse bocado de obras 
em todo o estado”, 
avaliou o chefe do 
Legislativo.
“Enquanto eles lá 
f i c a m  b r i g a n d o , 
br igando sobre o 
s e x o  d o s  a n j o s , 
f a l a n d o  s o b r e 
ideologia partidária, 
que cada um de nós 
t e m  n o  n o s s o 
coração, mas ela não 
é maior do que os 
p r o b l e m a s  q u e 

Jaguaré ainda tem para enfrentar (...). A 
ideologia não fez o Espírito Santo 
quebrado lá atrás a se tornar esse 
estado rico”, completou.
O parlamentar continuou: “Por que o 
Espírito Santo acelera a mais de 100 por 
hora nas entregas? Porque é diferente 
daqueles acostumados a dormir em 
berço esplêndido, quando vai com uma 
reeleição (...). Renato Casagrande não 
cometeu isso com nenhum cidadão, 
acelerou mais do que o primeiro 
mandato e está entregando mais do que 
o primeiro mandato”, pontuou.
Por fim, o presidente salientou a 
contribuição dos deputados para 
promover o desenvolvimento. “E o 
papel da Assembleia, quando recebe 
orçamento, é analisar, votar e entregar 
para o governo a condição de ele fazer 
investimento na educação, como nós 
entregamos aqui na infraestrutura, 
pavimentação e drenagem, na saúde, 
no esporte, na educação e em muitas 
outras”, finalizou.
A cerimônia foi realizada na última 
entrega do dia em Jaguaré, que marcou 

a construção da Escola Municipal de 
Educação Fundamental  (EMEF) 
Benedita dos Santos Silva, em Barra 
Seca. A unidade representa um 
investimento de R$ 7,5 milhões com 
recursos do Fundo Estadual de Apoio à 
Ampliação e Melhoria das Condições de 
Oferta da Educação Infantil (Funpaes).
O governador Renato Casagrande 
(PSB) agradeceu a parceria dos 
parlamentares estaduais com a pauta 
do Executivo e defendeu que governar é 
saber compartilhar. “A gente faz esse 
trabalho com essa capacidade de 
compartilhar os resultados. O melhor 
jeito de você somar na política é dividir 
os resultados. (...) Não é um governador 
que resolve o problema do Estado do 
Espírito Santo, é a população capixaba 
que resolve”, afirmou.
Foram inauguradas e entregues as 
seguintes melhorias: reforma do 
E s t á d i o  C o n i l o n ;  o b r a s  d e 
macrodrenagem; pavimentação de 13 
vias públicas dos bairros Irmã Tereza e 
Seac; reforma e ampliação da EEEFM 
Irmã Tereza Altoé; a nova EMEF 
Benedita dos Santos Silva; reforma e 
ampliação da EMEF Orélio Caliman; 
reforma da Escola Comunitária Rural 
Municipal (ECORM) de Giral e Japira; 
reforma e ampliação da EMEF São 
Roque.
Na tarde de entregas de instrumentos 
públicos aos moradores de Jaguaré 
também foi assinada ordem de serviço 
para construção de uma quadra 
poliesportiva coberta no Bairro Boa 
Vista II no valor de R$ 1,4 milhão.

DEPUTADOS PRESTIGIAM INAUGURAÇÕES EM JAGUARÉ

Barra de São Francisco (ES) - Segunda - Feira - 10 de Março de 2025
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O  G o v e r n o  d o  E s t a d o 
inaugurou, na manhã deste 
sábado (08), as obras de 
reabil itação do trecho da 
Rodovia ES-080, que se 
estende do município de Água 
Doce do Norte até o distrito de 
Três Vendas, em Barra de São 
Francisco. Foram investidos 
R$ 98 milhões em melhorias do 
trecho de 25,30 quilômetros de 
extensão ligando as cidades 
da microrregião Noroeste. As 
i n t e r v e n ç õ e s  f o r a m 
e x e c u t a d a s  p e l o 
Departamento de Edificações 
e de Rodovias (DER-ES).
O governador do Estado, 
Renato Casagrande, esteve nos dois 
municípios para realizar a entrega das 
obras, acompanhados dos prefeitos de 
Água Doce do Norte, Abraão Lincon 
Elizeu, e de Barra de São Francisco, 
Enivaldo dos Anjos. Também estiveram 
presentes o deputado federal Paulo 
Foletto; o deputado estadual Mazinho 
dos Anjos; além dos secretários de 
Estado, Tyago Hoffmann (Saúde) e 
Mar ia Emanuela Alves Pedroso 
(Governo).
“Temos dois prefeitos aqui que gostam 
de realizar e colaboram muito com o 
Espírito Santo. A inauguração de uma 
obra tão importante demonstra o 
resultado da parceria entre o Governo 
do Estado e Municípios. Uma obra que 
está mudando e ajudando a vida das 
pessoas. Como é bom transitar entre 
Água Doce do Norte e Barra de São 
Francisco em uma rodovia bem 

p r e p a r a d a  e  s e g u r a .  U m a  v i a 
fundamental no apoio ao escoamento 
da produção agrícola e também 
aproximando a população da região”, 
afirmou o governador.
Casagrande destacou ainda que o 
Espírito Santo tem a segunda melhor 
infraestrutura viária do País, ficando 
atrás somente do estado de São Paulo, 
cuja parte de suas rodovias são 
privatizadas. “Para que o Espírito Santo 
pudesse chegar a esse nível foi preciso 
ter um Estado organizado e com um 
bom níve l  de  parcer ia  com os 
municípios. Nos últimos dois anos, o 
Espírito Santo foi o estado que mais 
investiu em infraestrutura em relação à 
receita corrente líquida”, frisou.
Ao todo, foram investidos R$ 98 
milhões nas intervenções que incluíram 
a pavimentação da rodovia com pista 
simples, duas faixas de rolamento de 
3,50 m e acostamento com 1,50 m, 

execução de terraplenagem 
c o m  a l a r g a m e n t o  d a 
p l a t a f o r m a ,  d r e n a g e m 
subterrânea e superficial, 
serviço de sinalização vertical 
e horizontal em todo trecho, 
além da revitalização da ponte 
sobre o Rio Cricaré, da ponte 
sobre o Rio Preto e da ponte 
sobre o Córrego Água Doce.

Além disso, foram implantados 
retornos e acesso às indústrias 
da região, implantação de faixa 
m u l t i u s o  d e  1 , 5 0  m  e 
acostamento de 1,00 na 
comunidade Governador 
Lacerda de Aguiar à Água 

Doce do Norte, com extensão de 3,44 
quilômetros, bem como a implantação 
de 74 acessos tipo - Limpa Rodas e oito 
abrigos para parada de ônibus.

Para o diretor geral do DER-ES, José 
Eustáquio de Freitas, a reabilitação da 
rodovia veio trazer progresso. “Hoje 
entregamos essa importante rodovia 
para a região, melhorando a qualidade 
de vida, trazendo desenvolvimento, 
gerando oportunidades e melhorando a 
vida dos capixabas. As obras em Água  
Doce do Norte e na região vão 
possibilitar uma nova dinâmica no 
transporte de cargas e garantir mais 
segurança no deslocamento da 
população”, explicou.

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do 
Governo

GOVERNO INAUGURA OBRAS DE REABILITAÇÃO DA 
RODOVIA ENTRE TRÊS VENDAS E ÁGUA DOCE DO NORTE

PARQUE ESTADUAL PAULO CÉSAR VINHA FORTALECE 
INCLUSÃO COM PROGRAMA TRILHA CIDADÃ

O Parque Estadual Paulo César Vinha 
(PEPCV) recebeu profissionais da 
Associação dos Amigos dos Autistas do 
Estado do Espírito Santo (AMAES) para 
uma visita técnica e uma vivência no 
Programa Trilha Cidadã. Realizada na 
última sexta-feira (28), a iniciativa teve 

como objetivo 
f o r t a l e c e r  a 
i n c l u s ã o  d e 
pessoas com 
transtorno de 
espectro autista 
no programa e 
p roporc ionar 
bem-estar aos 
participantes.
A experiência 
foi conduzida 
pe la  guarda-
p a r q u e 
F e r n a n d a 
Severino e pela 
coordenadora 
do Programa 

Trilha Cidadã, Karla Fafá. A atividade 
reuniu fisioterapeutas, psicólogos, 
arteterapeutas e outros especialistas 
das unidades da AMAES em Vitória, 
Cariacica, Serra e Vila Velha.
Além do cadastramento da AMAES no 
programa, a equipe participou de uma 

trilha guiada, que proporcionou uma 
vivência sensorial com exercícios 
voltados para a melhoria do bem-estar 
e da concentração, estimulando os 
cinco sentidos. Durante a visita, os 
p r o f i s s i o n a i s  c o n h e c e r a m  a s 
instalações do parque, as tecnologias 
assistivas disponíveis e a abordagem 
de atendimento do Programa Trilha 
Cidadã.
Para o Iema, a parceria com a AMAES 
amplia as possibilidades de inclusão no 
PEPCV. “O Programa Trilha Cidadã 
busca atender a todos, e a presença da 
AMAES reforça nosso compromisso 
em oferecer um espaço acessível e 
acolhedor. Essa troca de experiências é 
essencial para aprimorarmos cada vez 
mais nossas práticas”, destacou Karla 
Fafá.
 Texto por: Ana Clara Gonçalves
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Iema
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PLENÁRIO VOTA URGÊNCIA SOBRE PROGRAMA DE 
GESTÃO HÍDRICA

O governo do Estado pretende 
implantar mais de 4 mil medidas 
visando à melhoria da gestão hídrica no 
Espírito Santo, entre elas a construção 
de 1,6 mil cisternas e mais de 20 mil 
estruturas de contenção de água, como 
pequenas barragens.
As iniciativas estão contidas no Projeto 
de Lei (PL) 110/2025 - encaminhado 
pelo governador Renato Casagrande 
(PSB) - o qual propõe a criação do 
Programa Águas Capixabas.  O 
requerimento do presidente Marcelo 
Santos (União) para que a matéria 
tramite em regime de urgência consta 
no Expediente da sessão ordinária 
desta segunda-feira (10).
O governador afirma que a medida é 
fundamental para enfrentar os desafios 
que envolvem a gestão dos recursos 
hídricos no estado agravados por 
eventos climáticos extremos, como a 
estiagem severa ocorrida entre 2014 e 
2017.
As  ações  contemplam a inda a 
implantação de biodigestores em 
propriedades rurais, transformando 

res íduos  o rgân i cos  em 
energia autossustentável, o 
q u e  p o d e  i m p a c t a r 
positivamente o saneamento 
básico no campo.
A prioridade de atendimento 
será voltada para as unidades 
destinadas à agricultura 
familiar e a moradores do 
campo inscritos no Cadastro 
Ú n i c o  p a r a  P r o g r a m a s 
Sociais (CadÚnico).
Seama

O chefe do Executivo explica que o 
Programa Águas Capixabas está em 
conformidade com a Política Estadual 
de Recursos Hídricos e seu principal 
instrumento, o Plano Estadual de 
Recursos Hídricos do Espírito Santo 
(PERH-ES).
“Vamos aumentar a segurança hídrica, 
melhorar a retenção e disponibilidade 
de água, controlar a erosão, enfrentar 
estiagens, reduzir as emissões de 
gases de efeito estufa e melhorar a 
qualidade da água no saneamento 
rural”, acrescentou.
De acordo com a proposta,  as 
iniciativas serão coordenadas pela 
Secretaria de Estado do Meio Ambiente 
e  Recursos  Híd r i cos  (Seama) , 
e n c a r r e g a d a  d e  c o n s o l i d a r  e 
r e d i r e c i o n a r  o s  r e c u r s o s 
orçamentários.
Esse esforço envolverá articulação 
visando integrar ações, projetos e 
programas em sintonia com o Águas 
Capixabas desenvolv idos pelos 
municípios do ES e pelo governo 

federal.
Poderá também a Seama se articular 
com outros órgãos da administração 
visando compatibilizar iniciativas 
complementares executadas por outras 
secretarias estaduais. O PL prevê ainda 
ações articuladas com os comitês de 
bacias hidrográficas.
Financiamento
Diz ainda o projeto que o Programa 
Á g u a s  C a p i x a b a s  p o d e r á  s e r 
viabilizado por meio de orçamento 
própr io do tesouro estadual ou 
financiado por meio de empréstimos no 
Brasil e exterior.
Outra fonte de recursos poderá vir por 
meio de doações ou captação em 
fundos públicos ou privados.
A Seama regulamentará, por portaria, 
a s  e t a p a s  d e  e x e c u ç ã o ,  o 
compartilhamento de competências, os 
modelos de documentos e os ritos 
necessá r ios  à  imp lan tação  do 
programa.
Caso vire lei, as medidas serão 
regulamentadas pelo Poder Executivo 
no prazo de até 90 dias a partir da data 
de publicação oficial.
Confira o teor do projeto na integra
Mais pedido de urgência
Os parlamentares também devem 
avaliar o requerimento para tramitação 
em regime de urgência feito pelo líder 
do governo, Vandinho Leite (PSDB), 
acerca do Projeto de Lei Complementar 
(PLC) 51/2024. A medida do Executivo 
altera dispositivos para concessão das 
férias-prêmio para os servidores 
públicos estaduais.

O Instituto Estadual de Meio Ambiente 
e  R e c u r s o s  H í d r i c o s  ( I e m a ) 
promoveu, entre os dias 19 e 25 de 
f e v e r e i r o ,  u m a  o f i c i n a  d e 
planejamento participativo para 
revisão do plano de manejo do Parque 
Estadual de Itaúnas (PEI). O evento 
segue o “Roteiro Metodológico para 
Elaboração e Revisão de Planos de 
Manejo”, do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio), e reuniu moradores, 
lideranças comunitárias e diversas 
instituições para discutir diretrizes de 
conservação do parque. 
O Plano de Manejo é o documento 
t é c n i c o  q u e  d e f i n e  n o r m a s , 
zoneamento e diretrizes para a gestão 
de uma Unidade de Conservação 
(UC). Por isso, sua revisão periódica é 
essencial para garantir que continue 
e f i c a z  d i a n t e  d a s  m u d a n ç a s 
ambientais e socioeconômicas. 
Du ran te  os  encon t ros ,  f o ram 
debatidas as principais ameaças 
enfrentadas pela UC, além dos 
recursos e valores fundamentais do 

parque, que devem ser o foco das 
ações de conservação.
A gestora do PEI, Juliana Coura, 
d e s t a c o u  a  i m p o r t â n c i a  d o 
envolvimento da comunidade nesse 
processo. “Esse é um momento 
estratégico para garantir que as 
diretrizes de conservação atendam às 
demandas atuais da unidade e das 
populações do entorno. A participação 
a t iva  das comunidades e  das 
instituições envolvidas fortalece a 
gestão do parque e contribui para uma 
tomada de decisão mais inclusiva e 
eficiente”, afirmou.
A ação foi coordenada pela empresa 
SALT Engenharia e Meio Ambiente, 
com supervisão do Iema por meio da 
e x e c u ç ã o  d e  r e c u r s o s  d e 
c o m p e n s a ç ã o  a m b i e n t a l  d a 
Petrobras. A oficina contou com a 
participação de representantes da 
Vila de Itaúnas, do Assentamento 
Paulo Vinha, das comunidades de 
Riacho Doce, Angelim I, Aldeia Jacó 
Pataxó e de Conceição da Barra 
Sede. 

Também es t i ve ram p resen tes 
integrantes do Instituto de Meio 
Ambiente e Recursos Hídricos do 
Espírito Santo (Iema), da Prefeitura 
Municipal de Conceição da Barra, do 
Instituto de Defesa Agropecuária e 
Florestal do Espírito Santo (Idaf), do 
Instituto Capixaba de Pesquisa, 
Assistência Técnica e Extensão Rural 
(Incaper), do Instituto Chico Mendes 
de Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio) e da ONG Sociedade 
Amigos da Praia de Itaúnas (SAPI).
 Texto po: Ana Clara Gonçalves
Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Iema
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O governador  do Estado,  Renato 
Casagrande, esteve, nesta sexta-feira 
(07), no município de Jaguaré, na 
microrregião Nordeste, para inaugurar 
obras de construção, reforma e ampliação 
de escolas. Casagrande fez a entrega de 
obras de drenagem e pavimentação em 13 
ruas, além da reforma do tradicional 
Estádio Conilon e também deu Ordem de 
Serviço para construção de uma quadra 
poliesportiva coberta.
“Essa é mais uma vinda à Jaguaré com 
diversas ações do Governo do Estado em 
parceria com a Prefeitura. Na Educação, 
são reformas e ampliações de escolas para 
que possamos dar mais estrutura para 
nossa rede de ensino e toda a comunidade 
escolar. Somente pela educação que 
vamos gerar oportunidades e reduzir as 
desigualdades em nosso Estado. Vemos o 
quanto essa região tem crescido na área 
industrial, com portos e precisaremos de 
mão de obra especializada e somente 
através da educação chegaremos lá”, 
afirmou o governador.
Casagrande também falou sobre os 
demais investimentos no município. “As 
obras de drenagem e pavimentação têm 
feito a diferença na vida dos capixabas. Ter 
segurança de que não vai entrar água na 
sua casa deixa as pessoas com mais 
vontade de melhorar  sua própr ia 
residência. Embelezando os lugares que 
ficam sem alagamento, sem poeira e sem 
ba r ro .  Também es tamos  fazendo 
investimentos no esporte com a reforma do 
campo e autorizando o início da construção 
de quadra poliesportiva. Eu sou um atleta 
amador e defensor do esporte para a saúde 
do corpo e da mente”, disse.
Investimentos
Uma das principais entregas foi a 
construção da Escola Municipal de 
Educação Fundamental (EMEF) Benedita 
dos Santos Silva, em Barra Seca. A 
unidade conta com 08 salas de aula, sala 
de informática, banheiros acessíveis, 
refeitório, quadra poliesportiva e outros 
espaços pedagógicos, beneficiando 
diretamente 400 crianças ao manter 250 
vagas existentes e criar 150 novas no 
Ensino Fundamental. O investimento total 
foi de R$ 7,5 milhões com recursos do 
Fundo Estadual de Apoio à Ampliação e 
Melhoria das Condições de Oferta da 
Educação Infantil (FUNPAES).
Também foi  entregue a reforma e 
ampliação da Escola Estadual de Ensino 
Fundamental e Médio (EEEFM) Irmã 
Tereza Altoé. Ainda no município, o 
Programa Capixaba de Fomento à 

Imp lementação  de 
Escolas Municipais de 
Ensino Fundamental 
em Tempo Integral 
( P R O E T I )  t e m 
impulsionado reformas 
e  a m p l i a ç õ e s  e m 
un idades ,  como  a 
Escola Comunitária 
R u r a l  M u n i c i p a l 
(ECORM) Japira, a 
E C O R M  G i r a l  e  a 
E M E F  O r é l i o .  O 
investimento total é de 
mais de R$ 6 milhões, 
c o n t e m p l a n d o  a 

construção de novas salas, bibliotecas, 
refeitórios ampliados e áreas de lazer, 
beneficiando 640 crianças.
A agenda  t ambém con temp lou  a 
inauguração de obras nas áreas de 
infraestrutura. Foi inaugurada a drenagem 
e pavimentação de 13 vias públicas dos 
bairros Irmã Tereza Altoé e Seac. As vias 
receberam 1.020 metros lineares de rede 
de drenagem, poços de visita e calçamento 
em bloco de concreto e também com 
camada asfáltica de Concreto Betuminoso 
Usinado a Quente (CBUQ). O investimento 
teve repasse de R$ 3,74 milhões por meio 
do Fundo Cidades – Adaptação às 
Mudanças Climáticas.
No bairro Irmã Tereza Altoé, foram 
beneficiadas com obras as ruas Janaína 
Sessa, Antônia Cristina de Bona, Valdemar 
Medeiros, Vovô França, Assunta Venturini, 
Eugênio Sal les, Japira, Constante 
Casagrande, Uirapuru, Zilda Sartório Altoé 
e Marilândia. Já no bairro Seac as obras 
foram executadas nas vias Itarana, Japira, 
Boa Esperança e Jequitibá. As áreas 
haviam sido apontadas pela Defesa Civil 
Municipal como sujeitas a alagamento. 
Assim, as intervenções foram essenciais 
para mitigar os impactos das mudanças 
climáticas e proteger a comunidade e seus 
recursos.
"A educação transforma. O conhecimento 
liberta! E quando essa educação e esse 
conhecimento são aplicados em um 
ambiente novo, seguro, confortável com 
salas de aulas modernas, laboratórios, 
biblioteca e um espaço esportivo para o 
lazer e a troca de ideias, tudo fica ainda 
melhor, tanto para os professores quanto 
para os alunos. A Escola Irmã Tereza Altoé, 
em Jaguaré, ficou um luxo! Parabéns aos 
profissionais e alunos que agora contam 
com uma escola novinha”, destacou José 
Eustáquio de Freitas, diretor-geral do 
Departamento de Edificações e de 
Rodovias do Espírito Santo (DER-ES).
De acordo com a secretária de Estado do 
Governo, Maria Emanuela Alves Pedroso, 
as obras vão beneficiar cerca de 2.500 
habitantes dos bairros. “Antes, os 
moradores sofriam com alagamentos 
causados pela falta de escoamento das 
águas em períodos chuvosos, devido à 
inexistência de rede de drenagem, e com 
dificuldade de circulação de veículos pela 
falta de pavimentação. Obras como essa 
proporcionam mais qualidade de vida e 
desenvo l v imen to  aos  mun i c íp i os 
capixabas”, pontuou a gestora do Fundo 
Cidades.

O Fundo Cidades -  Adaptação às 
Mudanças Climáticas é inserido no eixo do 
Programa Capixaba de Mudanças 
Climáticas com o objetivo de realizar ações 
de prevenção e mitigação em áreas de 
risco de desastres, de prevenção a eventos 
hidrológicos extremos, e de conservação e 
revitalização de recursos hídricos, visando 
à preservação de vidas e à promoção do 
desenvolvimento sustentável do Estado.
O município de Jaguaré também recebeu 
importantes investimentos na área 
esportiva com a inauguração da reforma do 
Estádio Conilon, realizada por meio de 
convênio entre o Governo do Estado, por 
meio da Secretaria de Esportes e Lazer 
(Sesport), e a Prefeitura Municipal. A praça 
esportiva, uma das principais do norte do 
Espírito Santo, é a casa do Jaguaré 
Esporte Clube, equipe que disputou este 
ano a primeira divisão do Campeonato 
Capixaba.
Com investimento de R$ 597 mil, as 
melhorias na praça esportiva incluíram a 
reforma dos vestiários, pintura das 
arquibancadas e de suas estruturas, além 
da reforma das cabines de imprensa.
Ainda durante a agenda, o governador 
Renato Casagrande assinou a Ordem de 
Serviço para a construção de uma quadra 
poliesportiva coberta no bairro Boa Vista II. 
O novo espaço contará com arquibancada, 
banheiros com acabamento em piso 
cerâmico, banheiros adaptados para 
Pessoas com Necessidades Especiais 
(PNE), bebedouros, pintura e iluminação 
adequada. A quadra terá uma área total de 
8.820 metros quadrados e receberá um 
investimento de R$ 1,48 milhão.
"Estamos trabalhando para oferecer 
espaços de qualidade para os atletas e 
para a população. A reforma do Estádio 
Conilon valoriza o futebol capixaba e é uma 
forma de trazer uma experiência melhor 
para jogadores e torcedores. Já a nova 
quadra poliesportiva será um espaço 
essencial para incentivar a prática 
esportiva entre os moradores da região. 
Com uma estrutura de qualidade para 
treinos, também será uma oportunidade 
para os jovens que pensam no esporte de 
alto rendimento se desenvolverem”, 
comentou o secretário de Estado de 
Esportes e Lazer, José Carlos Nunes. 
Também estiveram presentes os prefeitos 
Marcos Guerra (Jaguaré), Davi Ramos 
(Vila Valério), Lubiana Barrigueira (Nova 
Venécia), Edilson Monteiro (Pinheiros), 
João Trancoso (Vila Pavão), Erivan 
Tavares (Conceição da Barra), Marcos 
Batista (São Mateus), Fernando Camiletti 
(Sooretama), Gutim Astori (Marilândia) e 
Claudio Rodrigues (Boa Esperança); o 
deputado federal Gilson Daniel; os 
deputados estaduais Marcelo Santos, 
Hudson Leal, Raquel Lessa, Denninho 
Silva e Toninho da Emater; além dos 
secretários de Estado, Vitor de Angelo 
(Educação ) ,  Gue r i no  Ba les t rass i 
(Recuperação do Rio Doce) e Felipe Rigoni 
(Meio Ambiente e Recursos Hídricos).

Informações à Imprensa:
Assessoria de Comunicação do Governo
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A aplicação de crédito 
rural no Espírito Santo 
c r e s c e u  2 2 %  n o 
decorrer de oito meses 
do ano-safra, após o 
lançamento do Plano de 
Crédito Rural realizado 
em julho de 2024 pelo 
Governo do Estado, em 
parceria com a União e 
diversas instituições 
f i n a n c e i r a s  e 
representat ivas dos 
produtores rurais e 
pescadores. O valor 
aplicado é referente aos 
meses de julho de 2024 a fevereiro 
de 2025, em comparação com o 
mesmo per íodo do ano-saf ra 
anterior. Entre os estados brasileiros, 
o Espírito Santo foi o único a ter 
resultado positivo, enquanto os 
demais estados decresceram e 
levaram a média geral do crédito rural 
aplicado no Brasil a cair 19%.
O ano-safra começa em julho de um 
ano e vai até junho do ano seguinte. 
Em oito meses, foi aplicado um 
montante recorde de R$ 6,45 bilhões 
de crédito rural no Espírito Santo, 
ante a um montante de R$ 5,3 bi 
apl icados de julho de 2023 a 
fevereiro de 2024. Ou seja, quase R$ 
1,2 bilhão de acréscimo no período. 
O número de operações realizadas 
para as diversas atividades agrícolas 
capixabas foi de 32,8 mil no período 
analisado, com crescimento de 6,8% 
ante ao total de 30,7 mil operações 
no mesmo período  do ano-safra 
anterior. Os dados foram apurados 
pela Gerência de Dados e Análises 
da Secretar ia  da Agr icu l tura, 
Abastecimento, Aquicultura e Pesca 
(Seag), a partir de informações do 
Banco Central.
O Plano de Crédito Rural para o 
Espírito Santo na safra 2024/2025 é 
fruto de uma parceria entre os 
Governos Federal e do Estado, que 
conta com as principais instituições 
financeiras que aplicam crédito rural 
no Estado, como Banco do Brasil, 
Caixa Econômica Federal, Banco do 
Nordeste, Banco do Estado do 
Espírito Santo-Banestes, Sicoob-ES, 
Sicredi e Cresol. O crescimento das 
aplicações está alinhado com as 
metas do novo Plano Estratégico de 
Desenvolvimento da Agricultura 
Capixaba (Pedeag 4 – 2023/2032), 
lançado em dezembro de 2023, e que 
e s t a b e l e c e  q u e  o  v a l o r  d a s 
aplicações alcance R$ 12 bilhões até 

o ano de 2032.
“O Espírito Santo continua se 
destacando como um exemplo de 
resiliência e eficiência no uso do 
crédito rural, mesmo diante de um 
cenário nacional adverso. O estado 
capixaba foi o único entre as 
Unidades da Federação a aumentar 
as aplicações de crédito rural nos 
primeiros oito meses do ano-safra 
c o r r e n t e .  N e s s e  p e r í o d o , 
conseguimos aumentar o valor 
aplicado em mais de R$ 1 bi, além de 
aumentar o número de operações 
realizadas em 6,8%, resultado que 
reafirma o compromisso do Governo 
do Estado em promover um ambiente 
favorável ao desenvolvimento das 
atividades agropecuárias e ao 
fortalecimento do setor produtivo 
capixaba. Isso só é possível porque 
temos um Estado organizado com 
direcionamento estratégico por meio 
do Pedeag 4, e também contamos 
com um Plano de Crédito Rural, 
articulação e boa relação com todos 
os agentes que atuam no setor”, 
destacou o secretário de Estado da 
Agricultura, Enio Bergoli.
Todo esse desempenho beneficia 
diretamente os produtores rurais 
capixabas, dado o crescimento em 
valor aplicado. “O agricultor familiar 
no nosso Estado está, cada vez mais, 
buscando eficiência e aumento de 
produtividade sem abrir mão da 
sustentabilidade, utilizando técnicas 
que preservam o solo e os recursos 
naturais. Além disso, os agricultores 
têm aproveitado das boas condições 
que o  mercado de ca fé  vem 
apresentando, contribuindo para 
aumentar o profissionalismo no 
m o m e n t o  d e  r e a l i z a r  a 
comercialização de sua safra e na 
tomada de decisão de investimentos 
na atividade rural”, considerou o 
superintendente regional do Banco 

d o  B r a s i l ,  B r u n o 
Stampfer.

“Esse desempenho é 
i m p u l s i o n a d o  p e l o 
d e s e n v o l v i m e n t o 
estruturado do Estado, 
alinhado ao Pedeag 4, 
pela diversidade de 
perfis dos produtores e 
p e l a s  c o n d i ç õ e s 
m a c r o e c o n ô m i c a s 
f a v o r á v e i s , 
especialmente no que 
diz respeito aos preços 
d a s  p r i n c i p a i s 

commodities produzidas em território 
capixaba”, afirmou o gerente de 
Crédito e Agronegócios do Sicoob, 
Eduardo Ton.
Modalidades de aplicação
O crédito rural é destinado para 
f i n a l i d a d e s  e s p e c í f i c a s : 
i n v e s t i m e n t o ,  c u s t e i o , 
comercialização e industrialização. O 
valor aplicado em custeio teve 
crescimento de 21%, subindo de R$ 
2,3 bilhões para R$ 2,8 bilhões. O 
custeio cobre as despesas inerentes 
a um ciclo de produção, podendo ser 
utilizado desde o beneficiamento da 
produção até o armazenamento.
Já no investimento, teve crescimento 
de 15,1%, passando de R$ 1,68 
bilhão para R$ 1,93 bilhão. O 
investimento é o valor que pode ser 
utilizado em reformas, construções, 
obras de irrigação ou na compra de 
equipamentos para a propriedade 
rural, dentre outros itens.
Na modalidade de comercialização, 
o  c resc imento  fo i  de  36 ,2%, 
passando de R$ 1,19 bilhão para R$ 
1 , 6 3  b i l h ã o .  O  c r é d i t o 
comercialização auxilia na venda dos 
produtos no mercado.
Na modalidade de industrialização, o 
valor reduziu 7,5%, saindo de R$ 
64,2 milhões para R$ 59,4 milhões. O 
crédito industrialização é voltado 
para industrialização de produtos 
agropecuários.
Na proporção do valor aplicado, o 
cus te io  representa  43 ,9%;  o 
i n v e s t i m e n t o ,  2 9 , 9 % ;  a 
comerc ia l i zação,  25 ,3%;  e  a 
industrialização 0,9%.
As análises comparativas são 
referentes ao período de julho de 
2024 a fevereiro de 2025 ante ao 
mesmo per íodo do ano-saf ra 
anterior.

ESPÍRITO SANTO CONTINUA SENDO O ÚNICO ESTADO 
COM CRESCIMENTO EM CRÉDITO RURAL NO ANO-SAFRA 

2024/2025
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PUBLICAÇÕES OFICIAIS DA PREFEITURA DE 
MANTENÓPOLIS

IEMA PARTICIPA DA APRESENTAÇÃO DO PROJETO DE 
EDUCAÇÃO AMBIENTAL DO PAT CAPIXABA-GERAIS

O Instituto Estadual de Meio Ambiente e 
Recursos Hídricos (Iema) participou da 
reunião de apresentação do Projeto de 
Educação Ambiental (PEA) do Plano de 
Ação Territorial (PAT) Capixaba-Gerais. 
Real izada na úl t ima semana, a 
iniciativa foi desenvolvida a partir das 
Oficinas de Diagnóstico Rápido 
Participativo, realizadas nos territórios 
abrangidos pelo PAT, e busca promover 
transformações sociais que contribuam 
para a preservação da biodiversidade.
O projeto atende às demandas 
estabelecidas em cinco objetivos do 
Plano de Ação, que visa à conservação 
de 186 espécies ameaçadas de 
extinção – sendo 162 da flora e 24 da 
fauna –, por meio da implementação de 
estratégias sustentáveis nos territórios 
do Espírito Santo e de Minas Gerais. 
I n i c i a l m e n t e ,  o s  m u n i c í p i o s 
contemplados são Cachoeiro de 
Itapemirim, São Mateus e Santa Maria 
de Jet ibá, no Espír i to Santo, e 
Conselheiro Pena, em Minas Gerais.
A reunião de apresentação contou com 
a participação de representantes 
munic ipa is  e  parce i ros do PAT 

Capixaba-Gerais, que reforçaram a 
i m p o r t â n c i a  d o  e n g a j a m e n t o 
comunitár io para o sucesso da 
iniciativa. As servidoras do Iema, 
S a v a n a  N u n e s ,  d o  N ú c l e o  d e 
In fo rmação  e  Conservação  de 
Biodiversidade (Nubio), e Rosilene 
Vieira, da Gerência de Educação 
Ambiental (GEA), acompanharam a 
elaboração do projeto e destacaram o 
potencial da iniciativa para gerar 
impactos positivos na conservação 
ambiental.
A servidora Savana Nunes explica que 
a  p ropos ta  envo lve  d i fe ren tes 
segmentos da sociedade, promovendo 
a integração desses atores na 
const rução de so luções 
ambientais duradouras. “A 
educação ambiental é uma 
ferramenta essencial para 
mitigar ameaças às espécies e 
fortalecer a aplicação dos 
i n s t r u m e n t o s  l e g a i s , 
promovendo relações mais 
s u s t e n t á v e i s  e n t r e  a 
sociedade e a natureza”, disse 
Savana.

O PEA está alinhado a diversos 
Ob je t i vos  de  Desenvo lv imento 
Sustentável (ODS), como educação de 
qualidade, cidades e comunidades 
sustentáveis, combate às mudanças 
climáticas e proteção da vida aquática e 
terrestre. Os próximos passos incluem 
o planejamento e a execução de ações 
locais, com o PEA servindo como 
r e f e r ê n c i a  p a r a  p r o m o v e r  a 
s u s t e n t a b i l i d a d e  e  g a r a n t i r  a 
preservação das espécies ameaçadas.
 Texto por: Ana Clara Gonçalves
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